
El  24 de abril la Universidad del 
País Vasco/Euskal Herriko Unibert-
sitatea homenajeó a las doctoras 
y doctores que leyeron su tesis en 
2014. En total, en 2014 se defen-
dieron 479 tesis doctorales, de las 
que 106 correspondieron  a Cien-
cias Sociales y Jurídicas, de las 
cuales 27 se defendieron en nues-
tra Facultad.  

El acto fue presidido por Iñaki Goi-
rizelaia, Rector de la UPV/EHU 
y en el mismo se nombró Doctor 
Honoris Causa al profesor Brian L. 
Bayne. La labor del profesor Brian 
L. Bayne, eminente investigador 
británico, ha tenido amplia reper-

cusión internacional en el campo 
de la fisiología y ecología de los or-
ganismos marinos durante más de 
40 años. La aportación del profe-
sor Bayne al desarrollo de distintas 
líneas de investigación en nuestra 

universidad ha sido muy relevante. 
Destaca su relación con el grupo in-
vestigador en “Fisiología energéti-
ca de bivalvos marinos”, del Depar-
tamento de Genética, Antropología 
Física y Fisiología Animal.

El 21 de Enero, en el Aula Mag-
na de Leioa, tuvo lugar el Acto 
de Investidura en el cual se en-
tregaron los diplomas a las gra-
duadas y graduados durante el 
curso 2013/2014 de la primera 
promoción de los grados en Eco-
nomía, Administración y Dirección 
de Empresas, Finanzas y Seguros, 
Fiscalidad y Administración Públi-
ca, y Marketing. También recibie-
ron los diplomas las licenciadas y 
licenciados de la 55ª promoción 
de Economía, 55ª promoción de 
Administración y Dirección de Em-
presas, 17ª promoción de Ciencias 
Actuariales y Financieras y la 11ª 
promoción de Investigación y Técni-
cas de Mercado. Junto a los más de 
200 diplomas se entregaron cinco 
Premios Extraordinarios de Grado, 
y ocho de Licenciatura, y se distin-
guió especialmente al mejor expe-
diente académico.

El acto fue presidido por Iñaki Goi-
rizelaia, Rector de la UPV/EHU. Le 
acompañaron en la mesa presiden-
cial Arturo Rodriguez, Decano de la 
Facultad de Ciencias Económicas y 
Empresariales de la UPV/EHU; Mi-
ren Begoñe Urrutia, Directora de 
Política Científica del Gobierno Vas-
co; Iñigo Ocariz, presidente del Co-

legio Vasco de Economistas y el pa-
drino de la promoción, el profesor 
de Políticas Públicas de la Harvard 
Kennedy School de la Universidad 
de Harvard, Alberto Abadie.

El profesor Abadie  alentó a los ya 
graduados y graduadas a partici-
par activamente en la resolución de 
lo que a su juicio es el principal pro-
blema del siglo XXI, la asignación 
de recursos, y concretamente cómo 
compartir la riqueza. Les invitó a 
pensar como economistas, y como 
ciudadanos globales, a ser agentes 
del cambio en lo que considera la 
mayor aventura humana de este si-
glo,  la resolución de los grandes 
desafíos globales; y a contribuir 
cada uno de ellos desde el puesto 

que le corresponda desempeñar, la 
empresa privada, las administracio-
nes públicas, los partidos políticos 
y agentes sociales, la academia, o 
las ONGs a una sociedad más jus-
ta, más eficiente, y más solidaria.    

El Premio Extraordinario al Mejor 
Expediente recayó en Alvaro Sala-
zar Pérez mejor expediente de ciclo 
completo y Primer Premio del Grado 
en Economía de la Facultad de Cien-
cias Económicas y Empresariales de 
la UPV/EHU. Alvaro animó a los es-
tudiantes a perseguir su sueño y su 
futuro cimentando éste en una buena 
preparación. Agradeció el desem-
peño a los profesores de la Facultad 
y la ayuda de sus compañeros a la 
hora de cooperar en el trabajo.
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Acto de investidura de los primeros  
graduados y graduadas

Acto de investidura de los doctores y doctoras

- FACULTAD, CONOCIMIENTO Y SOCIDEDAD -

S i a una persona de la calle se le pregunta qué es lo 
que se hace en esta Facultad,  responderá “se dan 
clases” y quizá incluso “se hace investigación”. Pero 

la siguiente cuestión que se puede plantear es “para qué” 
se hacen esas cosas. Y, en un centro como el nuestro, per-
teneciente a una Universidad pública como es la UPV/EHU, 
la respuesta es: la investigación y la docencia se hacen para 
servir a la sociedad con el conocimiento. 

En la Facultad el conocimiento se crea mediante la investiga-
ción, y se transmite a la sociedad a través de diversas formas: 
transferencia mediante estudios, informes y/o investigacio-
nes conjuntas con empresas, entidades públicas y otros agen-
tes sociales; difusión mediante publicaciones en artículos y 
libros; divulgación mediante conferencias y otros medios, etc. 

Pero la forma más importante de transmisión del conocimien-
to es a través de la docencia. A través de la formación en 
grado y postgrado nuestro alumnado recibe un conocimiento 
que posteriormente transferirá a otras personas en las orga-
nizaciones donde realicen su labor profesional. Y, aunque las 
personas de la Facultad no esperamos ningún reconocimiento 
especial por realizar nuestra labor, salvo el reconocimiento ge-
neral de nuestro esfuerzo en ella, sentimos una emoción y un 
agradecimiento de gran intensidad cuando una institución lo 
reconoce de forma especial. Esto es lo que sucedió el pasado 
día 19 de abril en Donostia, cuando recogimos la Insignia de 
la Federación Mercantil de Gipuzkoa en reconocimiento tarea 
que viene realizando un grupo de miembros del Departamen-
to de Economía Financiera II, formando a alumnado postgra-
duado en gestión de empresas comerciales, en colaboración 
con el Gobierno Vasco. Nuestro profundo agradecimiento a la 
Federación Mercantil de Gipuzkoa por hacernos presente que 
hemos realizado bien nuestra labor.  

Otras noticias de este Boletín se refieren también a las ante-
riores consideraciones. Así, en formación, la investidura de la 
primera promoción de graduadas y graduados; la investidura 
de nuevas doctoras y doctores, en la que el número corres-
pondientes a las tesis doctorales defendidas en nuestro centro 
ha sido importante; en investigación, las Jornadas de Inves-
tigación, realizadas por primera vez en la Facultad, que han 
permitido profundizar en el conocimiento de lo mucho y bien 
que se investiga aquí; asimismo, la interesante iniciativa del 
Ekonometro, desarrollada por el Colegio Vasco de Economis-
tas con una importante colaboración de nuestro profesorado. 

Por último, y no menos importante, la labor que nos involucra 
a todos y todas en la igualdad de género. Cumplido el primer 
año de vida de la Comisión de Igualdad de la Facultad, las 
profesoras Pilar Gonzáles y Jasone Astola profundizan en el 
sentido de esta tarea rememorando la celebración en la Fa-
cultad, por primera vez en la UPV/EHU, del Día de la Mujer.

Arturo Rodríguez

EL DECANO
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Premiado alumnado 
del Doble Grado en 
ADE y  Derecho 
El jurado del  Premio de Investi-
gación en temas europeos otor-
gado por la Universidad del País 
Vasco, Eurobask y la Obra Social 
de BBK ha concedido el primer 
premio de la convocatoria 2015 
a tres alumnos del Doble Grado 
en Administración y Dirección de 
Empresas y Derecho. 

Maider Castellano, Oier Onain-
dia, y Naiara Rodrigue, alumnos 
de la  asignatura: Europar Bata-
suneko Zuzenbidea han recibido 
el premio por el trabajo “Berdin-
tasuna Europar Batasunean”.  El 
jurado destacó del trabajo gana-
dor no sólo su calidad sino, ade-
más, su originalidad y el mensaje 
humanista desarrollado por sus 
autores.

También accedió a la fase final el  
trabajo “Europar Parlamentuaren 
hauteskundeen bilakaera (1979-
2014)” de Oihane Apellaniz, 
Lorena Puga e Itxaso Urrutikoet-
xea alumnos del mismo grado y 
asignatura.

Conferencia de  
Ha-Joon Chang
 El 27 de Abril en el Aula Magna 
de la Facultad, el Profesor de Eco-
nomía en la Universidad de Cam-
bridge  Ha-Joon Chang impartió 
la Conferencia “Bringing Produc-
tion back into Development”. 

El  Profesor argumentó acerca de 
una reconstrucción del discurso 
del desarrollo que tome en serio 
la cuestión productiva. En las úl-
timas décadas hemos visto como 
el centro del debate del desarro-
llo económico ha girado de la 
producción, entendida como la 
transformación de la estructura 
y capacidad productiva,  a la re-
ducción de la pobreza, desapa-
reciendo la producción  casi total-
mente del discurso del desarrollo.

La conferencia honra el nombre 
de Ryszard Kapuscinski,  perio-
dista y escritor polaco que murió 
en 2007. Kapuscinski, fue a me-
nudo conocido como el “Cronis-
ta del Tercer Mundo” o la “Voz 
de los Pobres” por sus famosos 
reportajes y libros acerca de las 
realidades de numerosos países 
del mundo. 

El viernes 8 de mayo el Instituto de 
Economía Aplicada a la Empresa ce-
lebró el 50 aniversario de su funda-
ción. Nació en 1964 por iniciativa 
de nuestra Facultad, en colabora-
ción con la Escuela Técnica Superior 
de Ingenieros Industriales de Bilbao, 
y fue adscrito a  la Universidad de 
Valladolid, y posteriormente a la 
Universidad del País Vasco, una vez 
ésta fue creada.

Es uno de los dos institutos más an-
tiguos de la UPV/EHU, e integra 47 
profesores investigadores del UPV/
EHU, pertenecientes a cuatro depar-
tamentos diferentes, con una impor-
tante oferta de postgrados universita-
rios y de investigaciones aplicadas.

El acto de celebración congregó a 

más de 200 asistentes, que tras escu-
char de boca de su director, Jon Lan-
deta, el origen y evolución de este 
instituto, atendieron a la conferencia 
impartida por el presidente de Ban-
kia, José Ignacio Goirigolzarri. 

En su intervención,  Goirigolzarri 
destacó la importancia “de la educa-
ción para el presente y futuro de la 
sociedad y la economía española”. 
A su juicio, “sería necesario elabo-
rar un gran plan nacional de educa-
ción para asegurar un empleo a los 
ciudadanos, siendo esta es una de 
las vías principales por las que debe 
lucharse contra la gran lacra de Es-
paña, que es el inasumible nivel de 
desempleo, especialmente entre los 
jóvenes”.

El otro gran reto de la economía 
española que citó el presidente de 
Bankia en su intervención fue “mejo-
rar la competitividad de las empre-
sas nacionales y elevar, por tanto, 
su competitividad”. La manera de 
conseguirlo pasa, explicó, “por ser 
más innovadoras, aumentar su pro-
ductividad e incrementar su tamaño. 
A todo ello puede ayudar la Admi-
nistración liberalizando mercados, 
aplicando una política fiscal favora-
ble a las fusiones y rompiendo las 
fragmentaciones del mercado”, de-
fendió.

Sobre el sector financiero en concre-
to, Goirigolzarri explicó que “ha me-
jorado sustancialmente durante los 
últimos años hasta convertirse en sol-
vente, aunque tiene por delante un 
gran esfuerzo que realizar en este 
entorno de tipos de interés casi cero. 
Las entidades deben mejorar la ren-
tabilidad y la eficiencia mediante 
aumentos de productividad y uso 
de grandes dosis de innovación”, 
siendo estos los principales retos de 
Bankia, concluyó Goirigolzarri.

La clausura del acto estuvo a cargo 
del rector de la UPV/EHU, Iñaki Goi-
rizelaia. 

Jon Landeta 
Director del IEAE

50 Aniversario del Instituto de Economía  
Aplicada a la Empresa

Presentado el Ekonometro
El 19 de Febrero el Colegio Vasco de 
Economistas presentó el Ekonometro, 
un indicador de confianza socio-eco-
nómico que, mediante una encuesta 
coyuntural, recoge la opinión y vi-
sión de sus colegiados y colegiadas 
en el contexto actual, así como, las 
perspectivas de la empresa y econo-
mía en general de cara al futuro y 
otros temas de actualidad. 

El Ekonometro se estruc-
tura en dos secciones. 
Una sección fija y otra 
variable cuyo conteni-
do a dependerá de los 
temas económicos de ac-
tualidad en el momento de 
su realización. En la sección 
fija se ha pedido a los y las 
economistas su opinión sobre 
la situación económica actual 
y las previsiones para los próxi-
mos meses, tanto de su situación 

personal como de la situación eco-
nómica de la Comunidad Autóno-
ma, así como por los factores que 
influyen de manera más importante 
en la competitividad de la economía 
vasca. 

Mientras que, en 
esta pri-

mera ocasión, la sección variable 
se ha ocupado de cuestiones sobre 
la estructura del Sistema Tributario 
del País Vasco o las perspectivas de 
la economía vasca si el País Vasco 
dejara de pertenecer al Estado Espa-
ñol, entre otros. 

La encuesta se ha realizado por pri-
mera vez en diciembre de 2014. En 
total, han sido 898 economistas de 
los tres Territorios Históricos de la Co-
munidad Autonómica Vasca quienes 
han participado en la encuesta en-
tre 5.115 economistas colegiados 
y colegiadas, lo que representa un 
17,6% del colectivo. Los resulta-
dos están diferenciados por te-
rritorios, sexo, edad y su situa-
ción laboral. Podéis encontrar 
el documento completo en la 
dirección: http://www.eko-
nomista.org/portal/menui-
nicio.asp?idopcion=2477
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El Departamento de Econo-
mía Financiera II  ha recibido 
la Insignia de oro y brillantes 
que concede la Federación 
Mercantil de Gipuzkoa como 
reconocimiento a los 25 años 
de trayectoria en la organi-
zación y gestión del Curso 
de Formación en Dirección 
y Gestión de Empresas de 
Distribución Comercial, en 
colaboración con el Departa-
mento de Desarrollo y Com-
petitividad del Gobierno Vas-
co. Este curso ha posibilitado 
que salgan 25 promociones 
de profesionales, muchos de 
los cuales siguen trabajando 
junto al comercio.

La concesión de la insignia 
tuvo lugar durante la Asam-
blea General que la Federa-
ción Mercantil de Gipuzkoa 
celebró el domingo, 19 de 
abril, en el Palacio Miramar, 
en San Sebastián. También 
recibió su insignia la Deusto 
Business School y fueron ho-
menajeados ocho comercios 
cincuentenarios de la ciudad 
y siete emprendedores. Reco-
gió el galardón Arturo Rodrí-
guez Castellanos, decano de 
la Facultad de Ciencias Eco-
nómicas y Empresariales de 
la UPV/EHU.

La Facultad  
recibe la insignia 
de la Federación 
Mercantil de 
Gipuzkoa

Los días 16, 17 y 18 de abril se dis-
putó en Madrid la final de la quinta 
edición del Deloitte Business Game. 
En esta edición, participaron 48 estu-
diantes de dieciséis universidades es-
pañolas. El juego, organizado por De-
loitte, promueve el acercamiento entre 
el mundo empresarial y el universita-
rio, bajo un enfoque eminentemente 
práctico, fomentando la convivencia y 
el trabajo en equipo en el proceso de 
toma de decisiones. 

Participaron  dos equipos de la Fa-
cultad y ambos llegaron a la final. El 

equipo de Fiscalidad estaba formado 
por los estudiantes de Fiscalidad y 
Administración Pública, Borja Loza-
no e  Ibai Apraiz de la UPV/EHU; y 
Alvaro Gardeazabal de Deusto. El 
equipo de Finanzas estaba integra-
do por dos estudiantes de Finanzas 
y Seguros, Ander Gutierrez y Barba-
ra Ceballos; y un estudiante de ADE, 
Pedro Ganzaráin. La experiencia, del 
todo enriquecedora, en palabras de 
Borja: “Mi conclusión es que realmen-
te no hay razón para no intentarlo, 
y desde aquí animo a participar en 
este tipo de experiencias a todos los 

estudiantes de la UPV/EHU. A día de 
hoy, lo común es que la gente de tu 
alrededor cuente con idiomas, carre-
ra universitaria, tal vez un máster... y 
lo que te puede abrir las puertas en 
una empresa tal vez sean las ganas 
de formarte, trabajar y embarcarte en 
proyectos de este tipo. Es una opor-
tunidad extraordinaria para aprender 
a trabajar realmente en equipo, con 
gente especializada en otras ramas 
de la economía o en otras ciencias. 
Verdaderamente te acerca al mundo 
de la consultoría de la mano de una 
empresa líder. Todo un lujo.”

Estudiantes de la Facultad finalistas de  
la quinta edición del Deloitte Business Game 

La Comisión de Igualdad de la Fa-
cultad, constituida el 9 de abril de 
2014 ha iniciado este año la cele-
bración académica del 8 de marzo, 
día internacional de las mujeres, 
reflejando el compromiso de nuestra 
Facultad con la consecución de una 
igualdad real y efectiva de mujeres 
y hombres. La Comisión ha querido 
empezar reconociendo la labor de 
muchas mujeres, algunas conocidas 
otras no tanto, a través de una expo-
sición en el hall de la Facultad del 
2 al 9 de marzo titulada “¿Las co-
noces? cambiaron la historia”. Esta 
muestra, basada en la exposición de 
Michelle Meulemans denominada 
“Mujeres luchadoras que cambiaron 
y cambiarán el mundo”,  incluyó 

otros nombres de nuestro entorno 
tanto académico, Elinor Ostrom, 
nacida Awan, (1933-2012) única 
mujer en conseguir el premio Nobel 
en economía en el año 2009, como 
geográfico, la donostiarra Francisca 
de Aculodi, la primera mujer perio-
dista, que publicó en San Sebastián 
entre 1687 y 1689  ‘Noticias princi-
pales y verdaderas’.

Desde una perspectiva más académi-
ca se abordaron dos temas: la me-
dición de la igualdad de género y 
las bases teóricas del ecofeminismo. 
Respecto al primero, se mostraron en 
la exposición algunos datos que refle-
jan la brecha de género actual sobre 
la que se pretende actuar: en 2014 el 

porcentaje de mujeres jóvenes euro-
peas con estudios universitarios era 
superior en 8,5 puntos al de los hom-
bres mientras que la tasa de empleo 
de las mujeres era 12 puntos menor 
y sus ganancias  un 16,5% menores 
que  las de  los hombres.  Por otro 
lado, se mostraron los resultados 
obtenidos con The Gender Equality 
Index (European Institute for Gender 
Equality, 2010), índice compuesto 
que mide la igualdad de género en 
los países europeos estudiando dife-
rentes ámbitos: educación, dinero, 
poder, tiempo, trabajo y salud.  

Para situar las bases teóricas del 
ecofeminismo se eligió una confe-
rencia virtual de Yayo Herrero López 
exponiendo lo que el paradigma 
económico actual invisibiliza y las 
consecuencias de tal olvido.  La con-
ferenciante señala, por ejemplo, que 
el paradigma económico actual que 
reduce el valor al precio, hace que la 
fotosíntesis, la polinización, la crian-
za, el ciclo del agua… no sólo no 
se vean, sino que lleguemos a absur-
dos: no hay dinero/precio que cierre 
el agujero en la capa de ozono. 

Jasone Astola 
Mª Pilar González

Iniciamos la celebración académica del  
8 de marzo en la Facultad
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Los días 21 y 22 de enero del pre-
sente año 2015, se celebraron las 
Jornadas de Investigación de nues-
tra Facultad. Las jornadas fueron 
organizadas, de manera coordina-
da, entre todos los departamentos 
y con la ayuda del equipo decanal. 
Para abrir el evento se contó con 
la colaboración de un economista 
de renombre: Rafael Doménech, 
Catedrático de la Universidad de 
Valencia y Economista jefe para el 
área de economías desarrolladas de 
BBVA-Research, que expuso su visión 
sobre “La situación y perspectivas de 
la economía mundial y de España”. 
Después, las jornadas se habían 
previsto de manera que cada uno 
de los departamentos disponía de 
una oportunidad de mostrar los te-
mas principales que son objeto de 
su investigación y de exponer, como 
ejemplo, una o dos ponencias. Así, 
el primer día, además de la sesión 
de R. Doménech, tuvimos ocasión de 
asistir a la charla sobre valoración 
de política pesquera de la UE que 
impartió Ikerne del Valle (Ec. Aplica-
da V), a la conferencia de Jon Lan-
deta sobre “Dirección de personas e 
innovación” y de Leire San José so-
bre “Ética en las finanzas y el valor 
social” (ambos de Ec. Financiera II); 
a la sesión sobre sobre “El coste eco-

nómico de las guerras” de Ainhoa 
Vega (Fund. Análisis Ec. II),  y a la 
de Javier Bilbao (Ec. Aplicada I) so-
bre “Instituciones y políticas públicas 
para los nuevos escenarios”.

El segundo día comenzamos con 
una conferencia sobre estimaciones 
históricas  de los salarios reales en 
España a cargo de Ernesto López 
(Historia Ec.) despúes Arantza Bei-
tia (Fund. Análisis Ec. I) habló sobre 
“Problemas de selección adversa” 
y, a continuación, Aitor Zurimendi 
(Dcho. de la Empresa) presentó “La 
reforma del sector de servicios profe-
sionales en España”.  Después de la 
pausa para el café, Marcela Espino-
sa e Iñaki de la Peña (Ec. Financiera 
I) nos hablaron sobre “La respuesta 
de la profesión contable a las nuevas 
demandas sociales” y sobre nuevas 
perspectivas y “Soluciones para el 
sector asegurador”, Petr Mariel (Ec. 
Aplicada III) expuso varias “Aplica-
ciones de los modelos de elección 
discreta” y, para finalizar, Federi-
co Valenciano presentó un estudio 
sobre eficiencia y estabilidad en la 
“Formación estratégica de redes”. El 
acto concluyó con el Gaudeamus Igi-
tur tras una breve actuación musical 
a cargo del coro Voccalisse.

En esta ocasión y sin que sirva de 
precedente, se había marcado como 
principal objetivo mejorar el conoci-
miento interno sobre la investigación 
que realiza cada departamento.  El 
público objetivo era sobre todo el 
profesorado y, aunque la asistencia 
no fue brillante (aproximadamen-
te un 30% del PDI), la experiencia 
fue muy bien valorada. Pero esta es 
una actividad que ha nacido con 
vocación de mantenerse en el futuro 
(para empezar, disponemos ya de 
una fecha reservada para el próxi-
mo año: el 8 de febrero), aunque no 
necesariamente en el mismo formato 
ni con el mismo objetivo fundamen-
tal. La mayoría 
de los  

directores de departamento que 
impulsamos el evento estamos de 
acuerdo en que unas jornadas como 
estas, además de ayudar a cono-
cernos e incentivar colaboraciones 
interdepartamentales pueden servir 
también, en el futuro, como escapa-
rate de cara al exterior, para dar a 
conocer a la sociedad los resultados 
de nuestra investigación.

Hay que resaltar también que esta 
actividad, no prevista inicialmente 
en los presupuestos de la Facultad, 
ha podido llevarse a cabo gracias a 
la colaboración económica de todos 

los departamentos y el decanato. 
Esto es una muestra de que 

la colaboración inter-
departamental pue-

de ser beneficio-
sa para todos. 
Seguro que en 
el futuro en-
cont raremos 
nuevas opor-
tunidades de 

colaboración. 

Ignacio Diaz-
Emparanza 

Jornadas 
de investigación de la Facultad

Jornadas 
de investigación de la Facultad


